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天津港火灾爆炸事故发生后，涉
事单位瑞海公司是家什么样的企业
立即引来公众探究的目光。随着报
道逐步深入，我们发现，瑞海公司本
不具备成为大中型危化品仓库的条
件，但相关资质的审批却一路“绿
灯”，令人费解。

瑞海公司距附近的居民小区，最
近处只有约 600 米，且多年前早就建
成；距最近的轻轨车站，也只有600多
米，也早就开通使用。如此临近交通
干线、生活区，根本不具备成为大中
型危化品仓库的选址条件。

选址“安全距离”的天生不足，并
未阻挡住审批的进程。审批过程中，

按被控制的瑞海第二大股东董社轩
所言，“把天津市化工设计院给设计
的改造方案这些材料都拿了过去”，

“很快消防鉴定就办下来”。国土部
门审批，却只参考消防部门出具的审
核意见。安监部门本应“根据安评结
果对现场及结论进行审查”，却只参
考瑞海公司的安评报告，就认为其符
合规定。

瑞海通过了消防鉴定、规划审
批、安全评价、环境评估等一系列程
序，拿到了所有认证。可以想象，哪
怕消防、规划、安监、环保等任何一个
部门能够严格办事，都能发现瑞海公
司的实情，结果却是各个环节都在文

件上盖了合格印章。
瑞海公司在一年多时间内搞定

相关环节，拿下相关认证，按董社轩
的说法，“关系”非常关键。至于这种

“关系”在公安、消防、安监、环保等各
个环节到底发挥了多大作用，显然应
进一步深究。在此过程中，是否存在
钱权交易、利益输送，也是不容忽视
的重要内容。

监督管理走过场，搞形式主义，
只看文件，甚至对明显存在问题的企
业“睁一只眼闭一只眼”，如此作为，
是对人民所赋权力的亵渎，是对人民
生命财产的极端不负责任。对此必
须严加追查，给历史一个交代。

危化品经营资质审批一路“绿灯”当严查
□潘强

股市与经济

@但斌（职业投资人）：本来这
次股灾，是最好的引导投资理念转
变的时机，但救市以来，投机更炙
热，连“王的女人”都出来了，而且
纷纷争宠……如此只能更趋“赌
场”一样的市场。我赞成极端情况
下的救市，但反对救“黑五类”，即
小股票、次新股、垃圾股、题材股、
伪成长股。

@欧瑞达建材：股票我不懂，
一直做实体，但是我觉得实体经济
如此困难的情况下股票上涨是比
较奇怪的。另外，一旦有题材、话
题，就千只涨停千只跌停甚至千只
停牌，而与单个的上市公司业绩无
关，这和撞大运有什么区别呢？

@玉儿 0111：时间会是最好
的佐证。中国股市不可能与世隔
绝，几百倍的市盈率长城不倒！只
是眼下，那些所谓的神创噎住了管
理层的喉咙，政策调控左右为难，
但最终价值回归必然是股市发展
的大方向，A股估值大洗牌的惨烈
程度亦一定会让所有人如梦方
醒。客观规律不以人的意志为转
移，给市场时间来佐证吧！

@管清友（民生证券研究院执
行院长）：我演讲时举了一个例子，
某经济学家，3000点清仓，后来一直
批评股市泡沫，眼看涨到 4000 点、
5000 点，忍不住大举入市，高位被
套。最近几天收到十几人的微信、私
信：老弟，别在公开场合挤对我啊！
我说，你不说我还真不知道啊！

@光远看经济（经济学者）：卖
掉你手头的股票，卖掉你多余的房
子，拿美元，拿美元资产，去美国买
房子，这就是我的核心答案。新兴
市场的货币贬值刚刚开始，寻找避
险产品，保卫自己的资产是所有中
产阶级的头等大事，如果做不到，
七夕约会都是奢望。

天津爆炸事故
@刘戈（财经评论员）：“8·12”

是中国消防队员牺牲最多的一次
事故。我建议将这一天设为“中国
消防队员日”以提醒后代永远铭记
那些在和平年代为公众的生命安
全赴汤蹈火并献出生命的勇士们！

@叶檀（财经评论员）：危化品
仓储运输在纸面上管理严格门槛，
在某些地方，严格的管理在关系与
利益面前可以被撕毁，运动员与裁
判员在局部可以混杂，租金可以取
代管理，未经培训谈不上职业尊严
的员工，由于懵懂在“炸弹”中坦然
作业。面子管理、人脉租金越多，
中国整体社会的运行成本越高，甚
至高到阻碍全部社会运行的程度。

@lifetime（职业投资人）：大灾
害中民众身体和财产受到伤害和
损失时，有效补偿至关重要。一般
资金来源为保险、政府和慈善。以

“9·11”恐怖袭击为例，受害者获赔
已超过 380 亿美金，其中保险公司
担负了51%，共计约196亿美元；政
府担负了42%，共计约158亿美元；
而其余的 7%，约 27 亿美元由各种
慈善团体支付。天津政府不能让
市民自己讨要。

@王志安（央视主持人）：天津
港爆炸这种突发新闻，即便媒体的
报道不尽准确，也不该轻易定义为
谣言。灾难性报道真相是逐步接
近的。在这次天津港爆炸案中，氰
化物和天津港所属的消防队率先
进入现场，用水直接灭火，这些都
是媒体挖掘出来的。没有媒体的
不懈跟踪，你能想象那个所谓权威
发布会告诉你什么吗？灾难报道
对媒体要宽容。

（以上言论来自新浪微博）

日前，杭州宋城集团执行总裁黄
鸿鸣向中纪委实名举报浙江高院院
长齐奇“失职渎职、干扰司法公正”，
宋城集团甚至专门编排了“舞台剧”
营造出“窦娥鸣冤”的气氛。随后，齐
奇向最高人民法院递交报告，称宋城
集团对自己实施诬陷、诽谤，建议最
高院督促公安机关对此事件立案侦
查，严肃追究行为人的法律责任。

因为一桩诉讼官司而起的实名
举报，背后究竟谁是谁非，尚待相关部
门的介入调查；单就实名举报而言，一
家企业敢于实名举报一个省的高院院
长，想必也不会是仅为发泄私愤的瞎
闹。企业单挑一个地方的法院系统，
搞点花样造点势，无非也只是想吸引
更多眼球而已。不过，举报是公民的
一项宪法权利，未经调查，不能轻易将
举报定性为“诬陷”或“诽谤”。

当然，如果实名举报确属诬陷诽
谤，任何人都有权公开维权。齐奇院

长在给最高院的报告中说：“我个人
可以对此不计较，可以不屑一顾。但
是，如果一个共和国大法官尚且可以
任人大肆抹黑传播、诬陷诽谤，而不
能绳之以法，那么，我省、全国广大法
官和政法干警怎么办？”其实，维权就
是维权，没什么不好意思，更没必要
拿“全国法官和政法干警”来为自己
的维权背书。齐奇被举报后维权，是
为自己维权，而不是为“全国法官和
政法干警”维权。大法官以身作则依
法维权，这本身就是普法的表率。站
在公众的视角，我们乐于看到大法官
为公众依法维权做榜样。大法官出
来正式回应举报并且奋起维权，本身
值得点赞，没必要以“全国法官和政
法干警”的名义。

齐奇认为受到了诽谤，这如果是
公诉案件，他应当向公安机关报案；
如果不是公诉案件，则应由他提起自
诉，只需遵守相关回避性规定即可。

现在，齐奇“建议最高法院督促公安
机关立案”，走的是什么程序呢？立
案监督应该是检察机关的职责，按理
说与最高院无关。更何况，宋城集团
是向中纪委实名举报的，是非曲直首
先应由中纪委给个说法，或者由中纪
委移交给有关部门调查处理，目前中
纪委尚未作出调查结论或给出初步意
见，显然不能先定性为“诬陷诽谤”。

诽谤罪是一种亲告罪，告诉才处
理，属于自诉案件，公安机关不能直接
介入，而应由被害人直接向人民法院
提起自诉，并承担证明犯罪的责任。
现在看来，齐奇似乎并不准备自诉，而
是试图通过最高院来“督促公安机关
立案”，这个维权路径是普通人无法效
仿的，也是不具有普遍意义的。大法
官遭遇实名举报，应当严格按照法治
原则和法律规定维护自身权利，为普
通人作出示范和表率——这是人们对
齐奇的良好而善意的期待。

被举报的浙江高院院长该如何维权
□止凡

如今的灾难性事件，已经越来越
密切地与慈善，准确地说是与捐款联
系在一起。最近有两则新闻：一是在
天津“8·12”事故之后，很多网友跑到
马云的微博，呼吁他“至少捐一个
亿”；另一个是，网曝天津市南开区教
育局发文要求教职工捐款，方式是从
职工工资中扣除。

这两则新闻都引发了巨大争议，
前者被认为是对马云的“道德绑架”，
后者则属于典型的“行政逼捐”。无
论是哪一种情况，都有违自愿参与慈
善的本意。这种胁迫式捐款非但不
利于慈善文化的形成，反倒有可能让
更多人远离慈善。这个问题非常值
得探讨：“逢灾必捐”真的好吗？

在灾难中蒙受损失的人，确实需

要救济。在物质上资助那些不幸的
人，可以帮助他们更快地重建家园、
渡过难关。这也正是每次灾难发生
之后，都会有很多募捐倡议包括“行
政逼捐”的重要原因。

不过，灾后捐款已经越来越沦为
一种仪式。捐款仪式化让慈善陷入
了“唯数字论”的误区，人们会把名人
们的捐款数额拿到台面上来“排座
次”。如果某一个明星或企业家捐得
比较少，还要接受舆论的拷问；如果
一分钱都没捐，更会像马云一样成为
网友声讨的对象。

与此同时，政府机关、事业单位、
国企的灾后捐款，也沾染了浓郁的行
政色彩。在一个单位之中，各级干部
捐多少、普通员工捐多少，都是有层

次和梯度的，下级一般都不敢比上级
捐得多。这种行政化的捐款往往还
会有“指标任务”，或者成为不同部门
之间比拼的项目，很多被要求捐款的
人就只能“自认倒霉”。

“逢灾必捐”的文化一旦形成，每
次灾难之后的善款都会有比较可观
的数字，但有关部门对善款的使用情
况，却不像督促捐款那么积极。

出现灾难就捐款，是一种很便捷
的参与慈善的方式，但这种简单粗暴
的做法不利于慈善文化的形成，也不
利于慈善组织的成长。中国是一个
灾害多发的国家，如何引导公众以更
恰当的方式扶危济困，既是各个慈善
组织的努力方向，也应该是政府部门
的工作要点。

“逢灾必捐”的方式值得思考
□汤嘉琛
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@微言博议

要想找兼职，先交“保证金”？
赚钱越多、越轻松的工作，交的“保
证金”越多？……时值暑假，正是
大学生实习、兼职的黄金期，然而，
暑期兼职，却并不那么简单。

一些不法分子依傍大型网站
作为平台发布信息，以高薪和低门
槛的工作条件作为诱饵，再利用线
上线下的各类骗术，使不少大学生
掉入网络兼职陷阱。

新华社发

骗“保”


